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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облач-
ность, без осадков, утром местами туман; ветер 
переменного направления, слабый; температура 
+17…+22.

15 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер южный, умеренный; темпера-
тура ночью +3…+8, днём +17…+22.

16 октября по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём временами дожди; 
ветер юго-западный, с переходом на западный 
умеренный; температура ночью +6…+11, днём 
+16…+21.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за i квартал 2014 г.

На выплату стипендий Правительства 
Глава Кабинета министров Дмитрий Медведев подписал 

распоряжение «О распределении межбюджетных трансфертов 
бюджетам субъектов Федерации на выплату стипендий Прави-
тельства России в области профессионального образования». 
Межбюджетные трансферты распределены между бюджетами 
81 субъекта Федерации на выплату стипендий Правительства, 
предоставляемых на четыре календарных месяца с 1 сентября 
текущего финансового года. Согласно документу, размер 
бюджетных ассигнований для Воронежской области составит  
1 миллион 72 тысячи рублей.

Культурные столицы СНГ 
На заседании Совета глав государств Содружества Неза-

висимых государств (СНГ) в Минске под председательством 
президента Беларуси Александра Лукашенко рассмотрен во-
прос о реализации в 2015 году Межгосударственной программы 
«Культурные столицы Содружества» в Российской Федерации 
и Республике Таджикистан. Принято решение объявить города 
Воронеж и Куляб (Хатлонская область Республики Таджики-
стан) культурными столицами Содружества Независимых госу-
дарств в 2015 году. Об этом сообщил Исполнительный комитет 
СНГ. А это означает, что в следующем году в столице Черноземья 
будут проводиться разнообразные форумы, совместные фести-
вали и выставки. Предполагается также обмен опытом деятелей 
культуры и искусства из стран – участниц СНГ.

Созданы два заказника 
Постановлением правительства Воронежской области го-

сударственным природным заказником областного значения 
«Рамонье» объявлен природный комплекс Рамоньского и 
Суровского лесных массивов и прилегающих к ним территорий 
овражно-балочных комплексов в Рамоньском и частично в 
Островском сельских поселениях Аннинского муниципаль-
ного района. Площадь заказника составила более 2 тысяч 419 
гектаров. Кроме того, постановлением правительства региона 
утверждено Положение о государственном комплексном при-
родном заказнике областного значения «Землянский». Его 
территория полностью размещена в пределах центральной 
части Семилукского муниципального района – в Землянском, 
Стадницком, Перлевском, Нижневедугском, Лосевском и Губа-
ревском сельских поселениях. Площадь заказника составляет 
17 тысяч 458 гектаров.

в классе имени Евгения Кольцова
В воронежской школе № 94 им. генерала Лизюкова про-

шло торжественное мероприятие, посвящённое присвоению 
1 «А» классу имени Евгения Кольцова - сотрудника органов 
внутренних дел, который погиб при исполнении служебных 
обязанностей в Республике Ингушетия. В круг его обязан-
ностей входило выявление и нейтрализация участников не-
законных бандформирований, пресечение оборота оружия 
и боеприпасов. За образцовое исполнение служебного долга 
он был награжден нагрудным знаком «Участник боевых дей-
ствий», медалью «200 лет МВД России». Евгению было 25 лет. 
А через полтора месяца после гибели Жени его супруга родила 
сына, которого назвали в честь отца.

Отголоски войны
В окрестностях села Сторожевое Острогожского района 

расчётом аварийно-спасательной службы региона уничтожен 
61 артиллерийский снаряд калибра 152 мм времён Великой 
Отечественной войны. Эти боеприпасы были обнаружены на 
территории Сторожевского сельского поселения во время по-
иска останков погибших воинов. Общий вес таившихся в земле 
боеприпасов составил 2,5 тонны. Подрыв был произведён в 
специально подготовленных окопах. Всего с начала 2014 года 
аварийно-спасательной службой найдено и уничтожено уже 
более 4000 боеприпасов.

Полицейские уберегли клад
Недавно при проведении земельных работ по реконструк-

ции стадиона в Борисоглебске рабочие обнаружили 24 монеты 
начала ХIХ века достоинством от двух до десяти копеек.  На-
ходкой работники распорядились по своему усмотрению. 
Однако по полученной сотрудниками Центра по противо-
действую экстремизму ГУ МВД России по Воронежской об-
ласти оперативной информации удалось узнать о найденных 
ценностях. Все предметы были изъяты. Согласно заключению 
историко-культурной археологической экспертизы найденные 
монеты имеют большую историко-культурную ценность. Сей-
час находка хранится в отделе МВД России по Борисоглебску. 
После проведения процессуальной проверки монеты будут 
переданы через органы местного самоуправления в Музейный 
фонд Российской Федерации, сообщает пресс-служба ГУ МВД 
России по Воронежской области.

анатолий КруглоВ

По словам некоторых 
пациентов, они приложи-
лись к «спайсу». То, что 
все пациенты пострадали 
из-за употребления именно 
этой курительной смеси, 
могут подтвердить только 
результаты лабораторных 
исследований. Состояние 
их здоровья сейчас расцени-
вается как средней степени 
тяжести или удовлетвори-
тельное. Около половины 
пострадавших уже отправ-
лены домой. 

В ГУ МВД и Управлении 
ФСКН России по Воронеж-
ской области подтвердили 
информацию о массовой го-
спитализации пострадавших 
от употребления наркотиче-
ского вещества. Обстоятель-

ства случившегося и точное 
количество пострадавших 
устанавливаются.

Судя по  этому факту мас-
сового отравления, до Воро-
нежской области докатилась 
осенняя «эпидемия» отрав-
лений ядовитыми «спайса-
ми». По России за последний 
месяц зафиксированы случаи 
отравлений новым видом 
курительной смеси. Спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко выступила за пол-
ный запрет на продажу таких 
смесей. Об этом она заявила 
на заседании верхней палаты 
парламента РФ. Спикер СФ 
считает, что пора на законо-
дательном уровне принять 
жесткие ограничения по ку-
рительным смесям, как это 
уже сделано во многих стра-
нах.

Покурили –  
и попали в больницу
в воронеже с 9 по 11 октября в токсикологическое 
отделение областной клинической больницы №1 с 
предварительным диагнозом «отравление нарко-
тическим веществом психотропного действия»  
попали 23 человека в возрасте от 15 до 40 лет, со-
общили федеральные информагентства.

Первое моё «знакомство» с 
его фондами было заочным. 
Приближался юбилей газеты 
«Коммуна», в которой рабо-
таю; мне было поручено под-
готовить к «круглой дате» пару 
материалов на основе под-
линных документов. Для этого 
предстояло встретиться с 
руководителем ГАОПИ влади-
миром Осадченко.  О том, как 
работать в архиве, я не имел 
представления. 

Виталий черниКоВ

Забегая вперёд, скажу, что со-
трудники во время первого визита 
подсказали мне номера фондов, 
описи которых предстояло зака-
зать, а ещё через некоторое время я 
листал подшивку местных газет на-
чала 1920-х «Воронежская беднота» 
и «Красная деревня». На страницах 
«Коммуны» появились три или 
четыре моих текста о временах, 
когда журналистикой в Воронеже 
занимались Владимир Нарбут, 
Андрей Платонов, Георгий Литвин 
(Молотов), Михаил Бахметьев. О 
некоторых эпизодах их деятель-
ности я, кажется, рассказал нашим 
читателям впервые. 

Но это случится несколькими 
месяцами позже. А пока я, пребывая 
в растерянности, зашёл в Интернет, 
чтобы отыскать информацию о месте, 
куда предстоит идти, и обнаружил на 

сайте архивной службы Воронеж-
ской области он-лайн каталог фондов 
ГАОПИ. Да ещё и с описанием их 
содержания. 

Со временем роль Интернета в 
работе архивов будет только возрас-
тать. Вообще, нынешний сотрудник 
ГАОПИ должен знать и уметь боль-
ше, чем его предшественники. Од-
нако и методы работы, накопленные 
с тех пор, как в России появились 
первые хранилища документов, 
актуальности не утратили. Какие 
бы новые технологии ни начали 
здесь использовать, каждую ко-

робку с бесценными делами будет 
протирать, чтобы не было пыли, 
уборщица. 

- А у вас что, новые коробки поя-
вились? – спрашиваю у заведующей 
архивохранилищем Нэллы Дьяко-
вой, у которой уже брал интервью 
пару лет назад. 

- Мы же постоянно чистим их от 
пыли! Поэтому кажется, что коробки 
новые, – смеётся она. 

29 июня 1929 года постановлением 
секретариата ЦК ВКП (б) был создан 
центральный партийный архив и его 
филиалы. Областной партархив, ко-

торый начал свою деятельность уже 
в октябре, формировался при отделе 
по истории партии обкома ВКП (б) 
Центрально-Чернозёмной области. 
Здесь были собраны архивные фонды 
бывших губкомов, укомов, райкомов, 
волкомов и ячеек ВКП (б) и ВЛКСМ, 
материалы партийных фракций со-
ветов, профсоюзов и т.д. Было время, 
когда весь архив занимал всего одну 
комнату. Затем разместился в двух 
сараях, которые не отапливались 
зимой. Сейчас ГАОПИ Воронежской 
области – это семиэтажное здание 
на улице Орджоникидзе. Основную 

его часть занимают шесть храни-
лищ фондов. Протоколы заседаний 
парторганизаций, личные дела, 
документы обкома КПСС, редкие 
периодические издания… 

- Архив начинался со сбора фон-
дов Коммунистической партии, - 
рассказывает Владимир Осадченко. 
- Но теперь, когда в России – много-
партийная система, расширилась и 
сфера наших интересов. Мы при-
нимаем на хранение документы 
партий и общественных организаций, 
которые существуют на территории 
региона. Количество их достаточно 
внушительное, и мы со всеми ведём 
активную работу. Пользуясь случаем, 
хотел бы обратиться к нашим по-
тенциальным фондообразователям: 
пожалуйста, приходите к нам! Ваши 
документы будут храниться вечно. 

Самое место напомнить и о храня-
щихся здесь личных фондах людей, 
сыгравших огромную роль в истории 
нашего Отечества. Среди них – со-
ветский партийный и государствен-
ный деятель Виталий Воротников, 
Генеральный прокурор СССР Алек-
сандр Сухарев. 

Ко дню рождения ГАОПИ сделано 
немало по обеспечению должных 
условий и для работы сотрудников, 
и для хранения документов. Недавно 
произошла замена устаревшего холо-
дильного оборудования. Установлено 
оно было ещё в 1973 году, то есть в 
самом начале работы архива в этом 
здании. 
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анатолий мануШин, 

краевед. г.Воронеж
Близкие родственники и ровес-

ники, они познакомились в 1832 
году, когда Лермонтов, оставив 
Московский университет, переехал 
в Петербург, где жил тогда Пуш-
кин. Как известно, Лермонтов с 
Пушкиным лично не встречались, 
но оба многое знали друг о друге. 
Александр Сергеевич, возможно, 
читал юношескую поэму Михаила 
Юрьевича «Хаджи Абрек», напеча-
танную против воли автора. Став 
офицером, Лермонтов, благодаря 
родственным связям, оказался вхож 
в светские салоны и литературные 
кружки, где бывал и Пушкин. Весть 
о трагической дуэли Пушкина с 
Дантесом явилась для Михаила 
Юрьевича глубоким потрясением. 
Через несколько дней после смерти 
Александра Сергеевича появилась 
основная часть стихотворения 
«Смерть поэта». 

В одно из воскресений начала 
февраля среди гостей в квартире 
Лермонтова оказался его дядя 
Николай Столыпин. Беседа гостей 
то и дело возвращалась к недавним 
событиям на Черной речке, а также 
к лермонтовскому стихотворению, 
строки которого были на устах всего 
Петербурга. Николай Столыпин 
хвалил стихи, но между прочим 
заметил, что Мишель напрасно 
придал слишком большое значе-
ние невольному убийце Пушкина. 
Михаил Юрьевич с жаром возра-
зил, что у русского бы никогда, ни 
при каких обстоятельствах рука на 
Пушкина не поднялась. Разгорелся 
яростный спор. Скорее всего, Нико-
лай Столыпин разделял недобро-
желательное отношение к Пушкину 
своего шефа – графа Нессельроде, 
под началом которого он служил 
в Министерстве иностранных дел. 
Лермонтов вспылил, схватив лист 
бумаги, принялся что-то записывать 
и вскоре произнес: «Если над ними 
нет закона и суда земного, если 
они палачи гения, так есть Божий 
суд». И к вечеру эта фраза обрела 
поэтическое звучание – родились 
знаменитые 16 последних строк: «А 
вы, надменные потомки…»

Стихотворение «Смерть поэ-
та» - это поступок Лермонтова-
гражданина и восход его на русский 
поэтический Олимп. И не только на 
поэтический. Это, образно говоря, 
было его 14 декабря, на которое 
он вышел один, ибо с ним не было 
восставших полков. После этого 
события корнет Лермонтов пере-
стал быть офицером лейб-гвардии 
Гусарского полка Его Величества, 
он стал поэтом Лермонтовым и был 
сослан на Кавказ. 

После ссылки Михаил Юрьевич 

вновь служит в лейб-гусарах в Цар-
ском Селе. Здесь он квартирует вме-
сте с другим двоюродным дядей – 
Алексеем Аркадьевичем Столыпи-
ным. Он на два года моложе поэта, 
многие считают его лучшим другом 
Михаила. Они вместе учились в 
юнкерской школе, вместе служили 
и Алексей Столыпин был секун-
дантом в обоих поединках Лермон-
това. Под началом генерал-майора 
Николая Федоровича Плаутина 
Лермонтов и Столыпин служили 
всего несколько месяцев: Плаутин 

принял командование полком в 
конце июля 1839 года, а в апреле 
1840-го Лермонтов был переведен 
в другой полк за дуэль с Эрнестом 
де Барантом. Через несколько 
дней после поединка Лермонтов 
по требованию Плаутина написал 
на его имя объяснительное письмо, 
которое потом фигурировало на 
следствии в качестве документа. За 
участие в дуэли и за недонесение о 
ней начальству поэт был арестован 
и предан военному суду. 
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Храня прошлое, думать о будущем 
Государственному архиву общественно-политической истории Воронежской области – 85 лет 
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Нэлла Дьякова заведует архивохранилищем.

общестВо

Губернатор Алексей 
Гордеев помог рамон-
ским аграриям отстоять 
земельные участки.

Валерий мартоВ 

Похоже, в затянувшейся 
земельной тяжбе между Рос-
имуществом и рамонскими агра-
риями, о которой неоднократно 
писала «Коммуна», поставле-
на точка. Премьер-министр 
России Дмитрий Медведев на 
прошлой неделе подписал рас-
поряжение Правительства РФ, 
согласно которому земельные 
участки сельскохозяйственно-
го назначения на территории 
Рамонского района Воронеж-
ской области, находившиеся в 
федеральной собственности, 
передаются в муниципальную 
собственность. 

Напомним, что в сентябре 
2013 года работники ООО 
НПКФ «Агротех-Гарант Бере-
зовский» и поддерживающие их 
жители Комсомольского и Ка-
рачунского сельских поселений 
обратились в адрес председате-
ля Правительства РФ Дмитрия 
Медведева о предоставлении 
земельных участков общей пло-
щадью более 7 тысяч гектаров в 
муниципальную собственность. 
При этом они пояснили, что 
«Агротех-Гарант Березовский» 
- социально ориентированное, 
ключевое предприятие для 
этих двух населённых пунктов 
района. 

Росимущество, несмотря на 
все благие пожелания, объяви-
ло о намерении провести торги 
на право аренды участков, 
вовлечённых в деятельность 
«Агротех-Гаранта Березов-
ского», как свободных от прав 
третьих лиц. Доведённые до 
отчаяния, работники агро-
предприятия не раз выходили 
на пикет. Защищая интересы 
рамонцев, губернатор Алексей 
Гордеев обратился к Предсе-
дателю Правительства РФ с 
просьбой передать землю в му-
ниципальную собственность.

Усилия главы региона дали 
положительный результат. По 
поручению Дмитрия Медве-
дева сначала в установленном 
законом порядке Росимуше-
ство заключило договор аренды 
земельных участков сельско-
хозяйственного назначения с 
ООО НПКФ «Агротех-Гарант 
Березовский», а теперь в силу 
вступило и распоряжение Пра-
вительства РФ о передаче 
вышеназванных земельных 
участков в собственность Ра-
монского района. 

Торг  
не уместен

«Как полны их звуки…»
Завтра исполняется 200 лет со дня рождения великого русского поэта  

Михаила Юрьевича Лермонтова

воспитываемый бабуш-
кой, будущий великий поэт 
Михаил лермонтов с ранне-
го детства был окружён её 
многочисленными родствен-
никами, принадлежащими 
к старинному дворянскому 
роду Столыпиных. Один из 
них - Николай Аркадьевич 
Столыпин, двоюродный дядя 
Михаила Юрьевича.

Владимир Осадченко.
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Валерий КазаноВ

По словам военкома, норма призыва, установленная 
для региона весной 2014 года, выполнена полностью. 
Более трёх тысяч призывников отправились в войска, 
ещё девять человек ушли на альтернативную службу. По 
результатам проведения весенней призывной кампании, 
Воронежская область заняла четвёртое место среди 
29 субъектов Западного военного округа. «В вопросах 
организации проведения призыва граждан на военную 
службу в муниципальных образованиях нашей области 
отмечалась слаженная работа всех заинтересованных 
организаций и структур. В лучшую сторону можно выде-
лить призывные комиссии Аннинского, Верхнехавского, 
Петропавловского, Рамонского, Панинского, Лискин-
ского, Хохольского, Нижнедевицкого, Репьёвского, 
Новохоперского и Семилукского районов», - подчеркнул 
Сергей Панков.

Весной воронежцы пополнили практически все во-
инские структуры, где законом предусмотрена служба по 
призыву. В Вооружённые силы направлен 2931 призыв-
ник, из них в воинские части Западного военного округа 
– 1810. В подразделения Министерства внутренних дел 
отправились 204 призывника, ещё 15 человек  направили 
в Президентский полк. 

Всего медицинское освидетельствование прошли 
10273 молодых человека. Из них годными к воинской 
службе признано 7749 человек. Среди основных за-
болеваний призывников 22,7 процента приходится на 
патологии костно-мышечной системы, 11,3 процента 
- болезни эндокринной системы, 10,1 процент - заболе-
вания органов пищеварения. По сравнению с весенним 
призывом 2013 года годность воронежских ребят к во-
енной службе увеличилась на 0,5 процента  и составила 
75,5 процента. 

Этой осенью подавляющее большинство воронеж-
ских призывников – 92 процента – отправятся в части 
Министерства обороны, 8 процентов - в части других ми-
нистерств и ведомств. При этом 61 процент новобранцев 
из Воронежской области будут нести службу в Западном 
военном округе. В Сухопутные войска отправятся 12 
процентов призывников, в Военно-воздушные силы – 
10 процентов, в Военно-морской флот – 17 процентов, 
ракетные войска стратегического назначения – 5,6 
процентов, войска Министерства внутренних дел – 8 
процентов. Пройти альтернативную службу пожелали 
двенадцать воронежцев. 

Говоря о нововведениях, Сергей Панков отметил, что 
в нынешнем году увеличится число научных рот. Проект 
превзошёл все ожидания, и  к уже существующим пяти 
прибавятся ещё три. Одна из них появится в Краснодаре, 
ещё две - в Санкт-Петербурге. Как и прежде, сюда будут 
призываться молодые люди, имеющие научную специ-
альность и готовые заниматься разработками в интересах 
Вооружённых сил РФ. Напомним, что первая научная 
рота была создана в Воронеже на базе Военного учебно-
научного центра ВВС летом прошлого года. Этой осенью 
её  пополнят ещё 18 человек.

Сергей Панков сообщил, что с 1 сентября 2014 года 
на военных кафедрах ряда вузов страны организова-
на  подготовка солдат и сержантов запаса. Среди этих 
вузов и Воронежский государственный университет. 
Он обратил внимание на то, что по окончании военной 
кафедры и прохождении трёхмесячных сборов, выпуск-
ник вуза призываться на военную службу не будет. А вот 
те, кто без законных на то оснований не выполнит свой 
воинский долг перед Родиной, взамен военного билета 
получит справку. 

- С января 2014 года внесены изменения в Федераль-
ный закон «О воинской обязанности и военной службе», 
которые предусматривают выдачу гражданам, уклоняю-
щимся от призыва, по достижении 27 лет, не военного 
билета, а соответствующей справки. Это может значи-
тельно повлиять на дальнейшую судьбу таких граждан: 
их не будут брать на работу в госорганы и коммерческие 
структуры, -  отметил военком. 

По словам Сергея Панкова, в Воронежской области 
окончательно вопрос с уклонением от военной службы 
не решён, но есть тенденция к сокращению числа укло-
нистов. По итогам весеннего призыва по повесткам во-
енного комиссариата не явилось 1300 человек из более 
10 тысяч вызываемых на освидетельствование. В то же 
время разыскано 229 уклонистов и 30 из них отправлено 
в войска, остальные получили отсрочки.

Изменения в призывной политике осенью 2014 года 
коснутся ребят, имеющих высшее образование. Теперь 
они смогут выбрать: пройти ли срочную службу в те-
чение года либо службу по контракту сроком не менее 
двух лет. Также с этого призыва сколиоз второй степени 
перестаёт быть причиной для отсрочки. Призывник с 
таким диагнозом будет считаться годным к службе с 
незначительными ограничениями.

Продолжается отбор на контрактную службу. Плани-
руется  лишь к 2017 году перевести Вооружённые силы 
на профессиональную основу. А пока без срочников 
никак не обойтись. Вот и считают по осени новобранцев, 
чтобы пополнить солдатский строй.
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Солдатский 
минимум

АрМия

По осени, оказывается, не только цыплят считают, 
но и солдат. 1 октября стартовал осенний при-
зыв. Из Воронежской области в войска предстоит 
отправить более 2000 человек.  Это на 200 при-
зывников больше, чем осенью 2013 года. Первая 
отправка воронежских новобранцев пройдёт 21 
октября. Обо всём этом и о многом другом узнали 
журналисты СМИ от военного комиссара Воронеж-
ской области Сергея Панкова на традиционной 
пресс-конференции, которая была посвящена 
началу осенней призывной кампании. Но перед 
тем как рассказать об её особенностях, он кратко 
подвёл  итоги весеннего призыва.

Светлана ВоРоБЬЁВа

Председателя Молодёжно-
го парламента избирали от-
крытым голосованием. Боль-
шинством был переизбран на 
третий срок Артём Зубков. 
Стоит отметить, что он уже 
четыре года возглавляет эту 
структуру. Артём Зубков по-
благодарил всех присутствую-
щих за оказанное доверие и 
отметил, что взятая планка 
в работе будет повышаться с 
каждым годом.

- Несколько лет назад стар-
товал проект «Россия нашей 
мечты». Вначале мы говорили 
о том, какой хотим видеть 
свою страну и малую родину 
в будущем. Теперь наша цель 
-  перейти к реальным дей-
ствиям, которые помогут пре-
образовать окружающее нас 
общество и территорию. Мы 
обозначаем, что  конкретно 
хотим и можем сделать, - сказал 
Артём Зубков. 

В рамках проекта «Рос-
сия нашей мечты» стартует 
программа развития терри-
ториального общественного 
самоуправления. Она заклю-
чается в том, что в районах 
будут образованы мобильные 
группы из активных людей, 
которые являются членами 
органов самоуправления и 
готовы к практическим дей-
ствиям. По мнению молодых 
парламентариев, с помощью 
таких объединений будет про-
ще организовать работу, на-
целенную на благоустройство 

микрорайонов, посёлков, улиц 
и кварталов. До 1 ноября будет 
осуществлён мониторинг уже 
существующих органов тер-
риториального общественного 
самоуправления, и опыт самых 
успешных станет фундаментом 
для организации таких струк-
тур во всех районах Воронеж-
ской области. 

Объявлен старт программы 
по работе с детскими домами. 
Планируется открытие «Шко-
лы молодых законотворцев», 
слушателями которой станут 
30-40 человек. А выберут их на 
конкурсной основе. Предста-
вители юридического и линг-
вистического отдела аппарата 
Воронежской областной думы, 
став на время учителями,  рас-
скажут, как разрабатываются 
законопроекты. 

Заместитель председателя 
областной думы Ирина Трань-
кова, отметила, что с каждым 
годом эффективность рабо-
ты Молодёжного парламента 
растёт. Эта структура стала 
реальным социальным лиф-
том, благодаря которому не-
мало начинающих политиков 
могут работать в органах ис-
полнительной власти, избраны 
депутатами муниципальных 
Советов и областной думы.

– Наши активисты – при-
знанные лидеры молодёжно-
го движения в Центральном 
федеральном округе. Для нас, 
опытных политиков, крайне 
важно иметь прямую связь с 
молодёжью. Сегодня ни один 
нормативный акт, связанный с 

её интересами, не принимается 
областной думой без обсужде-
ния с молодёжным активом.

 Ирина Транькова напомни-
ла, что в бюджете Воронежской 
области выделяются средства 
на прямое финансирование 
молодёжных проектов и про-
грамм. 

 - Шире используйте ре-
сурсы и других региональных 
программ, - посоветовала вице-
спикер. -  Например, «Одарён-
ные дети». Вы можете находить 
таланты в нашей районной глу-
бинке и добиваться оказания 
им помощи. «Доступная среда» 
- это непосредственная помощь 
подросткам-инвалидам. Об-
ластной думой принят закон 
о волонтёрстве, которого нет 
даже на федеральном уровне. 

Используйте по максимуму 
его возможности. В июле был 
принят федеральный закон 
об общественном контроле. 
Важно, чтобы молодёжь стала 
активным субъектом этого 
общественного контроля.

Также она предложила чле-
нам Молодёжного парламента 
организовать более тесную 
работу со старшим поколени-
ем, вовлекать пожилых людей 
в обсуждение областных за-
конопроектов. Ведь многие из 
них даже не знают о том, какие 
нормативные правовые акты 
принимаются. По мнению Ири-
ны Траньковой, многие законы, 
особенно социально ориенти-
рованные проекты, могли бы 
исполняться куда успешнее, 
если бы молодёжь активно 

участвовала в их правоприме-
нительной практике.

Заместитель председателя 
комитета по образованию и мо-
лодёжной политике Александр 
Кучеренко рассказал собрав-
шимся о том, как можно по-
лучить опыт организационной 
и политической работы.

- Постоянно возникает одна 
и та же проблема: молодёжь 
ищет и не может найти работу, 
а работодатели нуждаются в 
специалистах, но не хотят брать 
тех, у кого нет опыта. Через год 
в нашей области пройдут вы-
боры. Однако предвыборная 
кампания стартует практиче-
ски уже в нынешнем ноябре. 
Предлагайте свои услуги в 
штабах, работайте с отдельны-
ми кандидатами, и вы получите 

неоценимый опыт, о вас узнают 
и вас оценят, - заключил  Алек-
сандр Кучеренко.

Заседание продолжилось 
презентацией нового проек-
та «Вежливые люди», пред-
ставленного заместителем 
председателя Молодёжного 
парламента Александром Бай-
мурзаевым. Эта инициатива 
выросла из проводившихся 
ранее контрольных закупок 
сигарет и алкогольной про-
дукции несовершеннолетними. 
Теперь планируется создать 
сеть мобильных групп, кото-
рые  будут осуществлять мо-
ниторинг нарушений в сфере 
оказания государственных и 
муниципальных услуг.

Председатель правления 
Воронежского отделения Мо-
лодёжной общероссийской 
общественной организации 
«Российские студенческие 
отряды» Вячеслав Шамарин 
рассказал о работе стройотря-
дов в вузах и районах Воро-
нежской области. Кроме того, 
он презентовал реализуемый 
Общероссийским народным 
фронтом проект «За честные 
закупки». Его цель состоит в 
недопущении необоснованных 
трат бюджетных средств  и про-
дажи по заниженным ценам 
муниципального и государ-
ственного имущества. Всю ин-
формацию следует размещать 
на сайте zachestnyezakupki.onf.
ru. Для этого там необходимо 
зарегистрироваться и затем 
можно сообщить номер со-
мнительной закупки.  Вячеслав 
Шамарин пригласил моло-
дёжь, прежде всего из сельских 
районов Воронежской области, 
активно участвовать в проекте. 
А те, кто проявит себя, получат 
возможность пройти стажи-
ровку в региональной торгово-
промышленной палате.

Чтобы мечты стали реальностью
общество | На прошлой неделе в малом зале Воронежской областной думы состоялось заседание Молодёжного парламента
Один из основных вопросов – выборы председателя 
Молодёжного парламента. В мероприятии приняли 
участие заместитель председателя областной думы 
Ирина Транькова и заместитель председателя коми-
тета по образованию и молодёжной политике Алек-
сандр Кучеренко. 

У актива воронежской молодёжи далеко идущие планы.

анна КУЧЕРоВа

Страх погнал нас из Донец-
ка. Вынужденных бежать от 
реальной угрозы гибели стано-
вилось всё больше и больше.

На днях буквально душу 
обожгла всплывшая в памяти 
картинка. По улице, непода-
лёку от обычно оживлённого 
перекрёстка, силовики ударили 
из миномётов. Горели пере-
вёрнутые на бок «Жигули». 
Уткнувшись лицом в бордюр, 
в неестественной позе лежал 
парень. Мёртвый. Упираясь ру-
кой в асфальт, сидела женщина 
в красной от крови кофточке. 
Второй руки у неё не было. Всё 
вокруг было залито кровью. 
Двое ополченцев с автоматами 
на плечах пытались поднять 
женщину. У неё ноги не слуша-
лись, и они с трудом дотащили 
её до стоящего поперёк дороги 
микроавтобуса. Стены до-
мов, две легковушки иссечены 
осколками. У подростков, кото-
рые жались к стенам, странный, 
отсутствующий взгляд. Они 
явно были не в себе. У мужчин 
от всего этого кошмара непро-
извольно сжимались кулаки 
и ходили желваки на скулах. 
«Господи, - мелькнуло в голове, 
- а ведь буквально вчера здесь 
шёл на работу мой сын. И даже 
представить страшно, что он 
мог оказаться на месте этого 
убитого парня или женщины 
без руки…»

Моя бабушка как-то расска-
зывала мне эпизод из другой 
войны – Великой Отечествен-
ной. Она видела, как к посадке 
по белому снегу полз наш 
солдат. «Разведчик, наверное», 
- предположила бабушка. Что-
бы скрыться, ему оставалось 

совсем немного. Но вдруг раз-
дался звук одиночного вы-
стрела. Солдат дёрнулся. Затем 
продвинулся пару метров и 
замер. Когда рядом с ним стал 
темнеть снег, бабушка поняла: 
солдата убили. «Как же я пла-
кала! – вспоминала она. – Мне 
так было жалко солдатика. И 
страшно было. Светит солнце, 
ослепительно блестит снег – а 
тут смерть!» Вот так же, как 
бабушка, плакала и я у того 
смертельного перекрёстка в 
Донецке. 70 лет спустя. В ХХI 
веке. И я вздрагиваю здесь, в 
Воронеже, когда соседи вы-
бивают ковёр или мальчишки 
бьют по мячу во дворе. Мне всё 
кажется, что это где-то рвутся 
снаряды, и в любой момент они 
могут ударить по моим родным, 
по мне. Это, наверное, навсегда. 
И с этим придётся жить.

…Мы отправились на же-
лезнодорожный вокзал за 
билетами. Сделать это было 
непросто: далеко не все такси-
сты соглашались ехать в зону 
реального риска даже за боль-
шие деньги. Рассчитывать на 

состав Мариуполь – Москва в 
кассе отсоветовали: из-за боёв 
в районе Волновахи поезд на 
днях отменили. Взяли про-
ездные документы на поезд 
Донецк – Москва. «Поедет?» 
- спросили мы. Нам прямо 
ответили: «Гарантий никто не 
даёт, ситуация может резко 
ухудшиться буквально в тече-
ние часа, не то что до завтраш-
него дня». На следующий день 
на машине  знакомого вместе 
с внуками прибыли на вокзал. 
С собой прихватили детские 
вещи и самое необходимое 
для себя. В справочной оша-
рашили: «Поезд из Донецка 
не поедет: повреждены пути. 
Будет отправляться из Яси-
новатой. Кто сможет, пусть 
попробует успеть». В мирное 
время до Ясиноватой можно 
добраться менее чем за час. А 
сейчас нужно было ехать через 
Макеевку, через блокпосты 
ополченцев. До отправления 
– два часа. Мы рванули. К сча-
стью, на блокпостах долго нас 
не задерживали. 

Успели!

Поезд стоял без локомотива 
и без проводников в большин-
стве вагонов. Их ждали три с 
половиной часа. На исходе вто-
рого часа началась артиллерий-
ская перестрелка ополченцев 
и украинских силовиков. По-
следние били по Ясиноватой. 
Мужики, нервно курившие на 
перроне, мгновенно оказались 
в вагонах. Где-то совсем рядом 
разорвался снаряд. Взрывной 
волной сорвало шторки, по 
стенам вагонов заколотили то 
ли осколки, то ли куски бетона 
или асфальта. Взрослые лежали 
на полу в проходах и прикры-
вали собой детей. Одни молча, 
другие в голос молились… По-
жилому мужчине стало плохо: 
прихватило сердце. Всё вроде 
бы успокоилось, и наша прово-
дница рассказала, что во время 
предыдущего обстрела её кол-
леге из соседнего вагона снесло 
полщеки и оторвало руку.

Когда уже прицепили ло-
комотив, раздался ещё один 
взрыв, правда, где-то вдалеке.  
Повалили клубы чёрного дыма. 
У всех один вопрос: «А что если 
это на пути следования нашего 
поезда?». Оказалось, что нет. И 
здесь пронесло. 

Тронулись. Но напряжение 
не спадало, пока мы не покину-
ли территорию, на которой шли 
бои. А мы, женщины, с тревогой 
ждали пограничного контро-
ля на украинско-российской 
границе. Переживали: «Не 
снимут ли наших мужчин, не 
отправят ли воевать против 
своих?» Ведь на Украине тогда 
была объявлена третья волна 
мобилизации.

Бог миловал. 
Вот мы теперь в России. 

Она нас приняла. Попробуем 
наладить жизнь… 

Кстати, уже здесь мы узна-
ли, что поезд, который должен 
был отправиться из Ясинова-
той спустя 40 минут после нас, 
так и не уехал из-за нового 
сильного артобстрела. Днями 
позже был разбит и сам вок-
зал. А вскоре снаряды попали 
в здание железнодорожного 
вокзала в Донецке, и поезда 
стали оправляться только из 
Константиновки. 

Вот такие дела…

Поезд тронулся  
после артобстрела
Глазами очевидца | Хочу рассказать о том, как наша семья уезжала из Донецка. 
Надеюсь, что некоторые подробности помогут воронежцам лучше понять  
жителей Донбасса
Мы с мужем приняли решение покинуть Донецк в середине августа. Последней 
каплей, переполнившей чашу терпения, стали предыдущие двое суток. Выстрелы 
и взрывы не прекращались ни днём, ни ночью. Украинские силовики вели об-
стрел всех районов города. А по их позициям ответный огонь направляли опол-
ченцы ДНР. Особенно досталось Петровскому и Киевскому районам. СМИ тогда 
сообщали, что выведено из строя несколько электроподстанций и водоводов, 
повреждена газораспределительная станция, вспыхнул сильный пожар, горят 
жилые дома, погибли и ранены жители. Ночью раздались три мощных взрыва. 
Их было слышно даже в соседней Макеевке. Что произошло – одному Богу из-
вестно. Пролетел беспилотник. Затем круги над нашими домами сделал истреби-
тель (а, как известно, авиация есть только у украинских силовиков). Он ударил 
двумя ракетами, которые взорвались буквально в сотнях метров от нас. 

После обстрела центра Донецка.

Вести из лисОК

Стипендии от Евгения Ирхина
Талантливых лискинских школьников поддерживает 
врач-подвижник.

Мануальный терапевт Евгений Ирхин давно известен в Лисках 
не только как талантливый  и отзывчивый врач, но и как постоян-
ный спонсор одарённых детей. Не шумно, без показной бравады 
учредил он свою именную стипендию и третий год выплачивает 
её старшеклассникам  лискинской СОШ №11, которую когда-то 
окончил и сам. 

Условие у него одно: претендент на именную стипендию дол-
жен не только хорошо учиться, но и отличаться активной жиз-
ненной позицией, которая и формирует настоящего гражданина, 
неравнодушного к проблемам своей малой и большой Родины. 

Первые стипендиаты Ирхина уже успешно окончили школу. 
Арут Малинсян учится теперь на третьем курсе в Воронежском 
архитектурно-строительном университете. Ирина Данилова по-
ступила в ВГУ. В нынешнем году стипендию от врача Евгения 
Ирхина будет получать его тёзка - девятиклассница школы №11 
Женя Гуфенко.

«Криница» для города
Чистой водою Лиски напоит новый водозабор.

Истощение подземных запасов питьевой воды – явление 
тревожное, особенно для крупных городов. Лиски не сделались 
исключением. Но здесь не стали ждать полного опустошения 
«природной кладовой» в водозаборах у пригородных озёр Пе-
сковатское и Богатое и вовремя озаботились поисками мощных 
водоносных слоёв. Огромные запасы качественной питьевой воды 
геологи нашли за Доном, в районе хутора Никольский. Сейчас 
здесь развернулось масштабное строительство нового городско-
го водозабора стоимостью около 800 миллионов рублей. Почти  
270 миллионов специалисты «Воронежнефтьгазстроя» уже освои-
ли на сооружении насосных станций первого и второго подъема. 
Одна из сложнейших операций – прокладка труб водовода по 
дну Дона – тоже близка к завершению: три нити из четырёх уже 
шагнули через реку к городу.  

На «Олимп» - всем миром
Сорок два лискинских спонсора помогли оснастить 
новый спортивный комплекс.

Красив внешне, функционален внутри, а потому притягателен 
для детей и взрослых. Таким предстал жителям восточной окраи-
ны Лисок недавно открытый спорткомплекс «Олимп». Он принял 
в свои просторные залы тяжелоатлетов, борцов и теннисистов 
ДЮСШ «Восточная», ютившихся раньше в тесноте подвальных 
помещений. Новое спортивное сооружение обошлось казне города 
в 60 миллионов рублей.

Теперь тренировочные площадки «Олимпа» способны прини-
мать до 480 человек в день, а их новое спортивное оборудование 
наверняка поможет лискинским спортсменам достичь и олим-
пийских высот. Приобрести его помогли средства, выделенные 
из областного бюджета. А более 300 тысяч рублей для закупки 
инвентаря собрали четыре десятка лискинских предприятий и 
предпринимателей.

Николай КАРДАШОВ.     

В Западном военном округе, на территории ме-
мориального парка «Поклонная гора» в Москве, 
подвели итоги третьего этапа Всеармейских спор-
тивных соревнований «Командирские старты» на 
Кубок Министерства обороны России. 

Офицеры из Воронежа 
стали третьими

В категории «объединения» третье место заняли 
представители 1-го командования ВВС и ПВО Вороне-
жа, сообщает пресс-служба Западного военного округа. 
Соревнования проходили по четырем видам спорта: 
стрельбе из штатного и табельного оружия, плаванию, 
легкой и тяжелой атлетике. Всего в состязаниях приняли 
участие 120 офицеров в составе 27 команд.

Анатолий ХРУСТАЛёВ. Спортивный комплекс «Олимп» в Лисках.
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Анна БодинА

Так, в одном из показов при-
няли участие и признанные 
модельеры, такие как лау-
реаты фестиваля «Губернский 
стиль» Екатерина Ребежа и 
Светлана Сильваши, и сту-
денты Воронежского государ-
ственного профессионально-
педагогического колледжа. 

Специальным гостем меро-
приятия стал известный рос-
сийский дизайнер Игорь Чапу-
рин, один из призеров конкурса 
молодых модельеров компании 
Nina Ricci, проходившего в 
1992 году в Париже. Участник 
международных театральных 
проектов, разработчик костю-
мов российских гимнасток и 
создатель платьев для первых 
леди России провел для во-
ронежцев мастер-классы «Как 
правильно составить гардероб: 
секрет баланса базовых и остро 
модных вещей» и «Как создать 
свой бренд и роль личности в 
fashion-индустрии».

-  К моему великому счастью, 
я научился человеколюбию. И  
вас прошу мне поверить, что  не 
испытываю никакого вожделе-
ния от понимания того, звезда 
передо мной или замечатель-
ный человек, который занима-
ется экономикой, медициной... 

Я перед поездкой в Воронеж 
общался с нашей клиенткой, 
которую видел впервые. Она 
– феноменальный адвокат. И 
я до мурашек по коже полу-
чал наслаждение от общения 
с ней. Звезды экрана играют 
важную роль в процессе по-
строения бренда. Но я пытался 
рассказать на мастер-классе о 
том, что когда вижу, скажем, 
в Instagram фотографии бес-
конечно счастливой Ольги 
Шелест в платье, которое она 
сшила, заказала копию от ку-
тюр, на съемках новогодней 
программы, или слышу сердеч-
ную благодарность Ольги за 
теплое пальто, то понимаю, что 
это чисто человеческие про-
явления. Никак не звездные. 
Счастлив, что звезды, которые 
носят Chapurin, деликатны, 
умны и с большой любовью 
относятся к людям. Неважно, 
кто перед тобой. Важна степень 
доверия. Я стараюсь гармони-
зировать человека. Особенно 
рад тому, что работал на Ирину 
Голицыну, которая одевала 
актрису Кэтрин Хепберн. Ири-
на объяснила мне, что время 
изменилось, и мы не имеем 
права предполагать, будто со-
временная женщина будет в 
течение дня переодеваться. Мы 
должны создать такую вещь, 

которая может трансформи-
роваться из утра в вечер. Что 
же касается Мадонны, её нет в 
нашем Пресс-буке, ибо то, что 
она надела в мировое турне 
обувь от Чапурина не является 
для нас чем-то уникальным: 
мы - fashion-brand, но мы не 
обувной бренд. Мы говорим об 
этом, но это не является для нас 
большой честью, - рассказал 
на пресс-конференции Игорь 
Чапурин. 

Как оказалось, санкции про-
тив России могут повлиять и на 
мир моды. 

- Сегодня из разговора с 
людьми вашего города, связан-
ными с ресторанным бизнесом, 
я узнал, что санкции срезали 
половину их меню, - продолжил 
Игорь Чапурин. - Конечно,  по-
страдает и мода. Но жизнь в 
любом случае продолжается. 
Я преклоняю колено перед 

людьми, которые пережили 
Великую Отечественную войну. 
Страшнее сумасшествия в двад-
цатом веке не было. То, что 
происходит сейчас, – детский 
лепет по «человеконелюбию». 
Да, тяжело. Санкции сыграют 
против нас всех. Но считаю, что 
эти годы мы терять не обязаны. 
Поверьте, я в моде скорее во-
преки, чем благодаря. Очень 
многие ничего не добились: они 
ждали благоприятных условий. 
Давайте трудиться, не дожи-
даясь появления легкой про-
мышленности, великолепных 
русских тканей. За послере-
волюционный период легкая 
промышленность превратилась 
из творческого дела в схему оде-
вания человека в определенном 
государстве. Пока о запретах 
со стороны Европы рано бес-
покоиться: ничего не произо-
шло. Санкции на текстиль не 

введены.  Сюда я прилетел из 
Парижа, где заказывал ткани на 
осень-зиму 2016 года. И если бы 
я не верил в реальность их по-
лучения, то не стал бы тратить 
столько времени на полет в этот 
город. Китай прекрасен по це-
нам, но путь получения ткани в 
три раза длиннее по сравнению 
с европейским.

Дизайнер работает не толь-
ко над созданием одежды: 

- Понял, что я просто дизай-
нер, и начал создавать некий 
стиль жизни. Приятно, что 
созданные мной мебель и по-
стельное белье любимы и про-
даются. Я сделал Mercedes by 
Chapurin, жду, когда эти пять 
(одна у меня) машин произ-
ведут и люди получат средства 
передвижения потрясающей 
красоты. Одежда дает нам воз-
можность менять ощущение о 
самих себе. Если надевать пла-

тья одного и того же фасона, 
но пяти цветов, можно создать 
пять настроений. Мы должны 
любить друг друга, как можно 
больше сил тратить друг на 
друга, и одежда – это один из 
языков общения.

В финальном гранд-дефиле 
приняли участие Игорь Чапу-
рин и Татьяна Сулимова – один 
из ведущих дизайнеров одеж-
ды нашего региона, обладатель 
приза «Серебряный манекен 
2003», постоянная участница 
Санкт-Петербургской неде-
ли моды «Дефиле на Неве». 
На финальном показе были 
представлены две коллек-
ции Татьяны Сулиминой, 
объединенные общей темой 
«Легенды дворянского гнез-
да», навеянной посещением 
родового поместья Веневити-
новых в селе Новоживотинное 
и творчеством поэта Дмитрия 
Веневитинова. А в летней 
коллекции много белого цвета 
и кружев, символизирующих 
утренний туман. 

Главной героиней показа 
стала хозяйка поместья Анна 
Веневитинова, мать одного 
поэта и родственница другого – 
А.С.Пушкина. Бытует легенда 
о духе женщины, который оби-
тает вблизи Веневитиновского 
кордона. Кому-то этот дух по-
могает найти дорогу, другим 
мешает. Татьяна Сулимина 
увидела в нём образ хозяйки, 
оберегающей наследие своего 
рода от любопытных глаз, и в 
то же время помогающей найти 
ищущим в этом мире истинные 
ценности

Премия за достижения в 
сфере модной индустрии «Зо-
лотая Венера» была вручена 
Игорю Чапурину. 
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Новая, занимающая гораздо 
меньше места система климат-
контроля позволяет поддержи-
вать во всех шести хранили-
щах постоянную температуру 
+17-19 градусов и влажность 
воздуха 50-55 процентов с це-
лью обеспечения сохранности 
фондов. Производится замена 
электропроводки, установлена 
система видеонаблюдения. 

В день, когда Владимир 
Сергеевич выступил в роли 
экскурсовода для гостей из 
«Коммуны», в читальном зале 
архивист первой категории По-
лина Дедова занималась скани-
рованием одного из тысяч хра-
нящихся здесь дел. Свой сканер 
появился в архиве в 2012 году 
благодаря поддержке со сторо-
ны губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева. Это 
позволило начать переведение 
имеющихся документов в циф-
ровой формат. 

Бумажные оригиналы, как 
бы бережно ни хранились, со 
временем портятся: желтеет 
бумага, бледнеют чернила... 
Некоторые из документов 
написаны карандашом. Надо 
помнить и о том, что многие из 
них пережили войну, эвакуа-
цию. Работа по сканированию, 
конечно, длительная, но придёт 
время, когда посетитель архива 
сможет, сев за компьютер, изу-
чить цифровую копию любого 
открытого для изучения доку-
мента – да ещё и в несколько 
лучшем качестве. 

На сегодняшний день отска-
нировано около двух тысяч дел 
– это около 70 тысяч листов. 

- Сканирование документов 
– лишь часть работы, и не такая 
большая, - подчёркивает руко-
водитель архива. – Один лист 
сканируется 30 секунд. Но нуж-
но сначала найти в хранилище 
дело. Если надо – расшить 
его; принести на первый этаж, 
разложить, краешки отогнуть, 
аккуратно отсканировать, по-
том опять сшить и вернуть в 

хранилище… Это же всё тоже 
время занимает! Процесс по-
рой – не производственный, а 
творческий. Одно дело может 
оказаться в идеальном состоя-
нии, его можно за час отскани-
ровать. А другое – точно такое 
же по объёму, но бумаги старые, 
затёртые… Можно неделю с 
ним просидеть. К примеру, по-
рой при обработке текст надо 
выделить, чтобы читался. 

Не прерывается работа и по 
реставрации оригиналов.  Как 
раз в эти дни архивист первой 
категории Ольга Симак зани-
мается документами фонда №2 
- обкома ВКП (б) Центрально-
Чернозёмной области. 

- Документ аккуратно об-
резается с обеих сторон, чтобы 
края листов не были обтрёпан-
ными, – делится она секретами 
своей работы. – Потом, чтобы 
его можно было снова под-
шить в дело, а исследователь 
мог прочесть текст целиком, 
слева подклеивается полоска 
папиросной бумаги. 

Особое место занимают 
в архиве около 37 тысяч дел 
жертв политических репрес-
сий. Правда, ныне доступ к 
документам могут получить 
только родственники. Напря-
мую работу ведёт с ними на-
чальник отдела информации 
Ирина Лихобабина. Именно в 
её кабинет приносят запрошен-
ное следственное дело. 

- Бывает, приедет к нам 
человек из села или другого 
города – и весь день сидит 
здесь, читает дело своего де-
душки, – говорит Владимир 
Осадченко. 

Хотя эти документы ныне 
частично недоступны для ис-
следователя, электронная база 
постепенно формируется и по 
ним: храня прошлое, нужно 
думать о будущем. 

- Заключён также контракт 
с московской фирмой «ЭЛАР», 
выигравшей специальный тен-
дер. Они предоставили ещё 
четыре сканера для оцифровки 
описей. А в 2015 году займутся и 

оцифровкой фондов, что, ко-
нечно же, значительно ускорит 
этот процесс. Закупаются новые 
сервера для их хранения.

В перспективе эти мате-
риалы могут войти в общую, 
всероссийскую базу с выходом 
в Интернет. Чтобы наш гражда-
нин имел доступ к документам, 
буквально не выходя из квар-
тиры, - рассказал Владимир 
Сергеевич, когда мы вышли из 
читального зала. 

Пока мы идём по коридо-
рам архива, его руководитель 
рассказывает о том, что сюда 
часто приходят работать мо-
лодые сотрудники, недавние 
выпускники истфака ВГУ, 
педагогического университета, 
академии искусств: 

- Штаты нашего архива 
укомплектованы. И идут сюда 
люди с интересом. 

Не останавливает энтузиа-
стов архивного дела разных по-
колений даже зарплата, по ны-
нешним меркам – скромная. 

Каждый день сюда прихо-
дят посетители. Кому-то нуж-
но подтвердить стаж работы, 
кому-то – отыскать материалы 
по истории родного села или 
предприятия; кто-то ищет сле-
ды родственника, который был 
репрессирован лет 70 назад. 
Есть несколько тем, по кото-
рым в последнее время сотруд-
ники вели целенаправленный 
поиск. Речь идёт о материалах, 
связанных с Первой мировой 
войной, столетняя годовщина 
начала которой отмечается в 
этом году, и, в частности, о на-
ших земляках – полных Георги-
евских кавалерах. Не так давно 
здесь занимались историей 
воронежских студенческих 
стройотрядов. 

Силами работников архи-
ва при поддержке областной 
комиссии по восстановлению 
прав жертв политических ре-
прессий (председатель Ирина 
Транькова) был подготовлен 
первый том Книги памяти жертв 
политических репрессий Воро-
нежской области. В нём собраны 
сведения о пяти тысячах наших 
земляков, репрессированных 
по политическим мотивам в 
30-40-х годах прошлого века. 
Финансирование издания осу-
ществлялось из регионального 
бюджета. Второй том ныне в 
стадии печатания и выйдет к 
концу года. 

Многих книг наших кра-
еведов просто не было бы, 
если бы архив общественно-
политической истории не пре-
доставил им возможность для 
поиска. Благодаря хранящимся 
здесь материалам историки ли-
тературы смогли заполнить ряд 
«белых пятен» в биографии на-
шего великого земляка Андрея 
Платонова. Прекрасно издан-

ная книга «Андрей Платонов. 
Личное дело», подготовленная 
дирекцией Платоновского 
фестиваля искусств, на полке 
в кабинете Владимира Осад-
ченко занимает особое место. 
Уникальность её в том, что 
подлинные документы, зна-
чительная часть которых – из 
фондов ГАОПИ, представлена 
в виде фотокопий. Можно 
не только вчитаться в тексты 
анкет, протоколов, писем, но и 
изучить, скажем, особенности 
почерка людей той эпохи. Ну 
и, конечно же, увидеть, как 
выглядят типичные архивные 
документы первых послерево-
люционных лет после цифро-
вой обработки. 

Параллельно готовятся про-
граммы на радио, виртуальные 
выставки для сайта архивной 
службы Воронежской области: 
последняя на сегодняшний 
день рассказывает с помощью 
старых фотографий, газетных 
заметок, выписок из прика-
зов о том, как во время Вели-
кой Отечественной женщины, 
преодолевая трудности и ли-
шения, приближали Победу 
своей работой в тылу, а порой 
и боевыми подвигами. Рабо-
тает областная комиссия по 
рассекречиванию документов. 
Только по итогам последнего 
её заседания в открытый до-
ступ перешли около двухсот 
дел. Всего же за последние  
10 лет их рассекречено около 
10 тысяч. 

Хранение, поиск и предо-
ставление информации по 
истории нашей Родины – это 
больше, чем «услуги пользо-
вателю», как сейчас принято 
говорить. Те, кто создавал ар-
хив в Воронеже 85 лет назад, 
каковы бы ни были их идеоло-
гические воззрения, понимали, 
что работают на будущее. Те, 
кто продолжает их дело в двад-
цать первом веке, делают это не 
менее достойно. 

- Конечно, наши достижения 
были бы невозможны без про-
фессионализма работников, 
- подчёркивает руководитель 
архива. – У нас работают за-
мечательные люди, профессио-
налы своего дела. В их числе 
– Алексей Разинков, Ирина 
Лихобабина, Сергей Васень-
кин, Нэлла Дьякова, Надежда 
Попова, Тамара Зуйкова, Ири-
на Рылькова,  Ольга Демченко, 
Елена Сарычева. Хочу ответить 
и недавно пришедших к нам 
– Анну Гончарову, Светлану 
Головину, Оксану Евсюкову и 
других. Сегодняшняя деятель-
ность архива – продолжение 
работы наших ветеранов. Среди 
них – Валентина Метлюгова, 
Эмма Ларина, Лидия Демченко 
и другие. Всех хочу поздравить 
с праздником! Ещё одно дело сегодня будет отсканировано.
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Храня прошлое,  
думать о будущем 

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 К

ВА
со

ВА
.

Стильная губерния
событие | В Воронеже прошла Неделя моды Центральной России 
В течение трёх дней воронежцы могли посетить 
дизайнерские мастер-классы и показы мод. Органи-
заторами Недели выступили Event-hall и Модный дом 
Татьяны Сулиминой. Модные дни были призваны не 
только стимулировать чувство стиля у жителей наше-
го города и поспособствовать доведению продукции 
модельеров Воронежа, Белгорода, Курска, Липецка 
и других городов Центральной России до потребите-
ля, но и предоставить молодым дизайнерам возмож-
ность выйти на «большой подиум». 

Виталий ЧерниКоВ

- Я сейчас прошёлся по 
выставке и подумал: а если 
бы её не было? – сказал на 
её открытии руководитель 
местной организации Союза 
художников России Алек-
сей Смирнов. – Наверное, 
была бы большая потеря 
в культурной жизни Во-
ронежа! Мы знаем возмож-
ности Алексея Павловича, 
и сегодняшняя выставка, 
позволяющая увидеть его 
творческий путь, - очень 
большой подарок членам 
Союза художников и люби-
телям живописи. Алексей 
Павлович не имеет прави-
тельственных званий и на-
град, но у него есть главная 
награда: он состоялся как 
художник. К какой бы пластической манере Алексей Павлович 
в иные периоды ни приходил, везде он достигает совершенства. 

Увидеть на вернисаже, организованном при поддержке 
Благотворительного фонда «Художники Воронежа», можно 
работы разных лет. Кое-что взято из частных коллекций, 
несколько картин предоставил на время музей имени 
И.Н.Крамского, где, по признанию его директора Влади-
мира Добромирова, творчество Давыдова всегда ценилось 
высоко. 

Для этого художника характерен постоянный поиск новых 
изобразительных средств. Выставка получилась настолько 
разнообразной, что порой кажется, что на ней представлены 
работы не одного, а нескольких авторов. Сельский пейзаж ли 
перед нами, натюрморт ли с грушей – художнику, какой бы 
манерой он ни был увлечён, удаётся – благодаря прежде всего 
чуткому ощущению цвета и света – избежать той простоты, 
которая синонимична кондовости. Чувствуется, насколько 
пристально Алексей Давыдов в разные годы жизни изучал ме-
тоды других живописцев, учился у творцов, на первый взгляд, 
вообще ничего общего друг с другом не имеющих, – и у каждого 
находил своё. 

Даже создавая картину, формально соответствующую совет-
скому эстетическому канону (например, «У переезда» – в 1973 
году она наверняка считалась произведением, воспевающим 
«созидательный труд советского рабочего»), он выглядит не 
старательным соцреалистом, а человеком, говорящим на одном 
языке с импрессионистами. 

Многоликий  
художник
В зале на улице Кирова проходит выставка «Га-
лактика Алексея Давыдова», приуроченная к 
80-летию со дня рождения одного из старейших 
воронежских живописцев. 

Алексей Давыдов.

«У переезда».
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По запросу комиссии военного суда Плаутин предста-
вил кондуитный и формулярный списки лейб-гвардии 
Гусарского полка поручика Лермонтова. Представленный 
документ содержал положительную характеристику. Од-
нако по завершении расследования Плаутин с одобрением 
встретил приговор Михаилу Юрьевичу – перевод тем же 
чином в армию, в Тенгинский пехотный полк, на Кавказ. 
Генерал даже не был удовлетворен его «мягкостью»: «По-
лагал бы подсудимого… - пишет он, - разжаловать в рядо-
вые впредь до отличной выслуги». Эти скупые сведения 
донесли до нас тип николаевского военного: служаки, 
ставившего превыше всего честь мундира. Плаутин был 
одним из «пестрой толпы», окружавшей поэта в «маска-
раде» жизни. Это о нем строки поэта:

Мелькают образы бездушные людей,
Приличьем стянутые маски…
На Кавказе Лермонтов познакомился со многими со-

сланными туда декабристами. Среди них был и Владимир 
Николаевич Лихарев. Он получил блестящее домашнее 
образование, затем окончил известную школу колонново-
жатых, из стен которой вышли 24 будущих декабристов. 
Владимир Лихарев являлся членом Южного общества, но 
активного участия в его делах не принимал, поэтому по-
лучил сравнительно мягкий приговор: в течение года нахо-
дился на каторжных работах, а после обращен на поселение 
в Тобольской губернии. По высочайшему повелению в 1837 
году был определен рядовым в Кавказский отдельный кор-
пус, где судьба и свела его с Лермонтовым. Они сблизились 
летом 1840 года, но судьбе было угодно их быстро разлучить 
– 11 июля в битве при реке Валерик Владимир Лихарев 
погиб на глазах у Лермонтова. «Вражеская пуля поразила 
Лихарева в спину навылет, и он упал навзничь», - так описал 
смерть Владимира очевидец и декабрист Н.Лорер. Позже 
в лермонтовском стихотворении «Валерик» отголоском 
трагической гибели Лихарева прозвучат слова чеченца, 
разъясняющего зловещий смысл названия реки:

…я его спросил:
Как месту этому названье?
Он ответил мне: «Валерик,
А перевесть на ваш язык,
Так будет речка смерти: верно,
Дано старинными людьми».
Несколько стихотворений Лермонтова 1837-1840 годов 

исследователи связывают с именем Софьи Михайловны 
Соллогуб: «Слышу ли голос твой», «Она поёт - и звуки 
тают», «Есть речи – значенье» и другие. Софья Соллогуб 
была дочерью композитора графа Михаила Юрьевича 
Виельгорского, хорошего знакомого Жуковского и Пуш-
кина. Михаил Виельгорский – автор романсов на стихи 
Лермонтова, его брат – Матвей Юрьевич был известным 
виолончелистом. Домашние концерты Виельгорских 
привлекали многих музыкантов, писателей, художни-
ков. Лермонтов, работая над последним прозаическим 
произведением – незавершенной повестью «Штос» – 
вспоминал об этих вечерах. Повесть так и начинается: «У 
графа В… был музыкальный вечер». Софья Михайловна 
в 1840 году вышла замуж за известного в то время писа-
теля В.Соллогуба, который был приятелем Лермонтова 
и, ухаживая за Софьей Михайловной, ревновал поэта 
к Софье Виельгорской. Эта ревность продолжалась и в 
дальнейшем. Уже в старости Софья Михайловна вспо-
минала о своей последней встрече с Лермонтовым в 1841 
году. Михаил Юрьевич, зашедший к Соллогубам, сидел в 
гостиной и молча глядел на молодую хозяйку дома «свои-
ми выразительными глазами, имевшими магнетическое 
влияние». Смущенная этим, хозяйка дома, обращаясь к 
поэту, укоризненно сказала: «Вы знаете, Лермонтов, что 
мой муж не любит вашу манеру пристально всматриваться, 
зачем же вы доставляете мне эту неприятность?» Ничего 
не ответив, Михаил Юрьевич встал и ушел. А на другой 
день принес Софье Михайловне листок со стихами, ко-
торый Соллогуб тут же забрал у жены. Лермонтоведы 
считают, что в том листке был вариант стихотворения 
«Есть речи – значенье», напечатанного Соллогубом в 
альманахе «Вчера и сегодня» в 1845 году под названием 
«Волшебные звуки». 

Есть речи – значенье
Темно иль ничтожно.
Но им без волненья 
Внимать невозможно.
Как полны их звуки
Безумством желанья!
В них слезы разлуки,
В них трепет свиданья.
На Кавказе, в сражениях с горцами, поэт отличался 

отменной храбростью. За проявленную доблесть в боях 
он дважды представлялся к высоким наградам, и дважды 
Николай I вычеркивал его из списков награжденных. 
Николай Павлович не любил Лермонтова, хотя и отмечал 
его талант. Особенно император был недоволен романом 
«Герой нашего времени» и образом главного героя – Пе-
чориным.

На Кавказе, в Пятигорске, Лермонтов общался с дру-
гим семейством – Верзилиными. У жены генерал-майора 
Петра Семеновича Верзилина, Марии Ивановны, в салоне 
собиралось так называемое «водяное общество». Молодых 
офицеров и штатских сюда привлекало не столько госте-
приимство хозяйки, сколько верзилинские барышни, это: 
26-летняя Эмилия Клингенберг, прозванная за красоту, 
ум и образованность «розой Кавказа», она была дочерью 
Марии Ивановны от первого брака; 19-летняя Аграфена, 
дочь Петра Семеновича, падчерица Марии Ивановны; 
и их общая дочь - 15-летняя Надежда. Пятигорская 
молодёжь дом Верзилиных величала «храмом граций»; 
захаживал сюда и Михаил Лермонтов. Поэт острым 
взглядом разглядел за привлекательной внешностью и 
светскими манерами обычное провинциальное жеманство. 
Дружески-ироничное отношение к сестрам выразилось в 
экспромте «За девицей Emilie», в шести строках которого 
обозначились три женских образа: Эмили, известной своей 
популярностью в мужском обществе, юной Надины, также 
пользующейся большим успехом, и Груши, казавшейся, не-
смотря на свои девятнадцать лет, старой девой. По просьбе 
всеобщей любимицы «бело-розовой куклы» Наденьки  
Михаил Юрьевич записал в её альбом шуточные стихи:

Надежда Петровна,
Зачем так неровно
Разобран ваш ряд.
(И букли назад)
И локон небрежный
Над шейкою нежной…
На поясе нож.
К Верзилиным поэт приходил с кем-нибудь из прияте-

лей. Велись разговоры, играли в горелки, кошки-мышки, 
рисовали карикатуры. В этом доме Лермонтов находил 
уют домашнего очага, теплоту непринужденного общения. 
Здесь, в доме Верзилиных, 13 июля 1841 года и произошла 
роковая ссора с Мартыновым – через два дня Михаил 
Юрьевич Лермонтов был убит на дуэли. 

У гениальных поэтов бывают гениальные предчув-
ствия:

Пора уснуть последним сном,
Довольно в мире пожил я;
Обманут жизнью был во всем,
И ненавидя, и любя.
Но эти строки поэт написал за десять лет до трагедии, 

в 1831 году.Дефиле на воронежской сцене.

«Как полны 
их звуки…»
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31 октября 2014 г. (включительно).

Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии вакансий  
по должностям судей и проведении конкурса на их замещение: 

Заместитель председателя Советского районного суда г. Воронежа............................................................................................................1 ед.

а также в связи с предстоящим истечением срока полномочий

Председатель Аннинского районного суда.................................................................................................................................................1 ед.
Председатель Павловского районного суда ...............................................................................................................................................1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заяв-
лений для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О 
статусе судей в Российской Федерации», про-
изводится ежедневно в рабочие дни с 14 до 18 
часов в Дополнительном здании Воронежского 

областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 
д.41, ком. 25). Телефоны для справок: (473) 
222-65-03; 271-99-80.
Официальный сайт квалификационной кол-
легии судей Воронежской области – http: //
vor. vkks. ru,

Завершится прием документов 21 ноября 2014 
года в 16 часов (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоит-
ся 21 января 2015 года с 14 часов в Дополни-
тельном здании Воронежского областного суда 
(г. Воронеж , ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28). 

ИнформацИонное сообщенИе
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Точно в цель
В испанском городе Гранада состоялось первенство 

мира по стрелковым видам спорта. Отрадно отметить, что 
воронежская спортсменка Наталия Ордина совместно 
с партнёршами по команде завоевала бронзовую медаль 
в стрельбе из малокалиберного пистолета на дистанции  
25 метров. Лучше россиянок в этой олимпийской дисциплине 
выступили только спортсменки из Китая и Франции.

А в Краснодаре завершились командный чемпионат 
России по стрельбе из пневматического оружия и 
личные всероссийские соревнования по стрельбе 
из пневматического и малокалиберного оружия. В 
олимпийском упражнении «малокалиберная винтовка, 
стрельба из трёх положений, дистанция пятьдесят метров» 
первое место с большим отрывом от соперниц заняла 
воронежская спортсменка Анна Кайдакова. 

Уральский вояж «Энергии»
Два очередных поединка чемпионата России среди 

команд суперлиги провели гандболисты «Энергии». К 
сожалению, пополнить свой очковый багаж воронежцы не 
смогли, хотя были близки к этому. Сначала в Снежинске 
«энергетикам» противостоял местный «Сунгуль». Первый 
отрезок матча победителя не выявил - 15:15, а итоговый 
результат 27:26 в пользу хозяев площадки.

Игра в Челябинске против «Локомотива» проходила 
по схожему сценарию. Первый тайм воронежцы провели 
на должном уровне и даже вели в счёте 15:12, но концовку 
матча «Энергия» смазала и уступила - 32:25. Очередной 
матч наши гандболисты проведут на своей площадке  
15 октября против краснодарского «СКИФа».

В Астрахани и Снежинске прошли стартовые матчи 
первенства России по гандболу среди дублирующих 
составов клубов мужской суперлиги. «Энергия-2» провела 
четыре поединка в Астрахани. Юные воронежцы уступили 
краснодарскому «СКИФу-2» - 22:41 и астраханскому 
«Авиатору» - 14:24, но смогли одолеть дублёров 
волгоградского «Каустика» - 30:26 и ставропольского 
«Динамо-Виктора» - 31:29. В эти дни в Воронеже проходит 
второй тур соревнований.

Поражений больше, чем побед
Не за горами старт женской волейбольной суперлиги, 

в которой впервые примет участие ВК «Воронеж». В 
рамках подготовки к престижным соревнованиям наша 
команда приняла участие в предсезонном турнире в 
Казани. Подопечные Левона Джагиняна уступили во всех 
трёх играх: саратовскому «Протону» - 1:3, челябинскому 
«Автодору-Метару» - 1:3 и казанскому «Динамо» - 0:3. 
Прошедшие игры показали, что уровень суперлиги очень 
высок и ВК «Воронеж» придётся непросто сражаться 
против лучших команд страны.

А мужской волейбольный клуб «Кристалл» уже 
принял участие в официальных матчах нового сезона - 
на предварительном этапе Кубка России. В Серпухове 
воронежцы проиграли казанскому «Зениту» - 0:3, 
пермскому «Прикамью» - 1:3, ВК «Грозный» - 0:3 и 
победили «Нову» из Новокуйбышевска - 3:2. Второй тур 
прошёл с участием этих же команд в Казани. На сей раз 
подопечные Дмитрия Митрофанова проиграли все матчи: 
«Прикамью» - 0:3, ВК «Грозный» - 1:3, «Зениту» - 0:3, 
«Нове» - 0:3, и досрочно сошли с кубковой тропы. 

Предсказуемый финал
Всего по два-три матча осталось провести командам 

в первенстве МОА «Черноземье» по футболу. С 
большой долей вероятности можно предположить, что 
тройка лидеров будет выглядеть следующим образом: 
«Энергомаш» (Белгород), «Притамбовье» (Тамбов), 
«Химик-Россошь». Хотя россошанцам на пятки наступает 
ФК «Елец», и именно здесь кроется главная интрига 
сезона. В середине турнирной таблицы команды 
идут плотной группой, поэтому успехи или неудачи 
в заключительных матчах могут заметно сказаться на 
итоговых результатах. И лишь аутсайдер первенства 
определился досрочно - им стал молодой воронежский 
коллектив ФЦШ-73. В последнем туре подопечные 
Владлена Васильева на своём поле проиграли «Химику» 
из Новомосковска со счётом 0:2. Занимающий восьмое 
место новоусманский «Олимпик» дал настоящий бой 
одному из лидеров турнира - «Притамбовью», но всё 
же уступил - 2:3. Расположившийся на третьем месте 
«Химик-Россошь» и замыкающий десятку «Факел-М» 
участия в 27-м туре не принимали.

А мужчины – вне игры
Квартет команд группы «Е» выявлял двух обладателей 

путёвок в 1/8 финала Кубка России по баскетболу среди 
женских команд. Соревнования прошли в Воронеже, и 
родные стены помогли нашим спортсменкам пробиться 
в следующий этап. БК «Воронеж-СКИФ» победил 
баскетболисток Ставрополя - 83:52 и Саратова - 91:45, но 
уступил ростовчанкам - 58:69. Этот результат позволил 
нашей команде занять второе место в группе. Следующим 
соперником в кубковом турнире станет представитель 
элитного дивизиона - «Вологда-Чеваката». 

А вот мужской баскетбольный клуб «Согдиана-
СКИФ» сошёл с кубковой дистанции уже в первом раунде. 
Воронежцы провели стартовые игры в Севастополе, где 
их соперниками по группе «Д» были местный клуб 
«Муссон» и ставропольское «Динамо-ЦКБ». Компанию 
им должен был составить ещё один представитель Крыма 
- симферопольский «Скилур», но этот коллектив на 
старт соревнований так и не вышел. «Согдиана-СКИФ» 
проиграла оба матча: «Динамо» - 64:72 и «Муссону» - 65:69 
и выбыла из борьбы за Кубок России. 

Леонид ХРУЩЁВ.

Воронежские баскетболистки продолжат  
борьбу за почётный трофей.

СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

ВОКРУГ СПОРтА

11 октября  
на 89-м году скончалась 
Галина Леонидовна  

Сазонова
В прошлом - 

сотрудник редак-
ции газеты «Ком-
муна». Она была 
принята на долж-
ность секретаря 
в сентябре 1949 
года. Трудилась 
в редакции более 
трех десятков лет, 
до декабря 1983 года. В коллективе 
оставила о себе светлую память. 
Трудолюбивая, исполнительная, 
доброжелательная. Она была на 
своем месте, была душой и сердцем 
коллектива. 

Выражаем искренние собо-
лезнования родным и близким 
покойной.

Коллектив редакции газеты  
«Коммуна», ветераны.

Надежды –  
в истории

В Белгороде и в Туле прошли 
финалы первого этапа Всерос-
сийских соревнований по спор-
тивной гимнастике «Надежды 
России».

В состязаниях приняли уча-
стие воронежские юниорки 
Алёна Капустина, Дарья Мак-
сименко, Анастасия Кузнецова, 
Кристина Сыч, Маргарита Вар-
накова и Ирина Хрыкина. По 
результатам их выступлений 
в командном зачёте Воронеж-
ская область заняла восьмое 
место. Воронежским юниорам 
– Александру Кустову, Тимуру 
Байрамову и Василию Поздня-
кову – удалось завоевать боль-
ше медалей, и они вышли на 
шестую строчку среди десяти 
субъектов РФ. 

Напомним, СДЮСШОР 
имени Ю.Э. Штукмана, где тре-
нируются ребята, известна не 
только в России, но и за грани-
цей. Кстати, после масштабной 
реконструкции здания школы 
в рамках ФЦП «Развитие фи-
зической культуры и спорта 
в Российской Федерации на 
2006-2015 годы» её тренеры 
и воспитанники в конце про-
шлого лета обрели просторное 
и привлекательное помеще-
ние для гимнастов, которое 
соответствует современным 
нормам и требованиям. Осо-
бая гордость гимнастической 
школы – музей, где отражена 
вся история достижений во-
ронежских спортсменов. 

И зимой,  
и летом

В Елизаветовке открыли 
многофункциональную спортив-
ную площадку.

Её построили в короткие 
сроки меньше, чем за месяц. Те-
перь сельская ребятня сможет 
профессионально занимать-
ся спортом. Поле площадки 
покрыто мягким резиновым 
покрытием с разметкой, осна-

щено футбольными ворота-
ми, баскетбольными щитами. 
Зимой здесь будут играть в 
хоккей и заниматься фигурным 
катанием. 

Это уже шестая многофунк-
циональная спортплощадка, 
построенная в Павловском рай-
оне за последнее время. Ранее 
в Павловске по федеральной 
целевой программе «Развитие 
физической культуры и спорта 
в РФ на 2006-2015 годы» был 
введён в эксплуатацию круп-
нейший в районе спортивный 
объект - Центр развития фи-
зической культуры и массового 
спорта «Горняк». С его вводом 
появилась возможность зани-
маться физкультурой и спор-
том круглогодично. 

Импульс для 
развития

В Павловске началось строи-
тельство скейт-площадки и тер-
ритории для занятий уличными 
видами спорта street workout.

В городском парке на ули-
це 1 Мая уже подготовили 
основания под обе площадки. 
Приобретено оборудование. 
Планируется сделать на обеих 
площадках специальное покры-
тие и установить ограждение. 

Стоит отметить, что недавно 
павловские воркаутцы заняли 
на чемпионате России третье 
место.

Последние пять лет стали 
для Воронежской области и 
Павловского района временем 
стремительного строитель-
ства спортивных объектов, 
дающих импульс для развития 
массового физкультурного 
движения. Благодаря участию 
в федеральной целевой про-
грамме «Развитие физической 
культуры и спорта в РФ на 
2006-2015 годы» в Павловске 
построен Центр развития фи-
зической культуры и массо-
вого спорта «Горняк», в селе 
Лосево - волейбольный центр 
имени олимпийской чемпи-
онки Ирины Колодяжной-
Макогоновой.

Галина РОХМИН.

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на (вход со стороны отдела субсидий  
Коминтерновского района) по адресу: ул.Лизюкова, 36.

поздравительная  
открытка

Рудольфа  
александровича 

Ходеева 
поздравляем с днем рождения!

Желаем здоровья, благополучия,  
неиссякаемой энергии, успехов  

во всём.
Коммуновцы.

Ответы на сканворд (9 октября)
По горизонтали: Окулист. Плод. Титан. 

Очарование. Кадр. Ранец. Браво. Ишак. 
Зола. База. Смола. Соль. Псалом. Скопа. 
Рана. Луидор. 

По вертикали: Особа. Сыск. Силач. 
Аура. Боров. Ордер. Аврал. Окно. Запал. 
Устав. Акциз. Сари. Истина. Шоколад. 
Идеал. Лоно. Танкер. Кальмар.
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